

# AFRIQUE ET LE MOYEN-ORIENT

ISRAËL, LIBAN, APARTHEID, OLP, IRAQ-IRAN, NAMIBIE, ÉTHIOPIE — Mots évocatoires de conflit et de déchirement dans une région néanmoins fascinante par la richesse de son histoire et de sa culture.

Le Canada est représenté dans cette région du globe par 29 missions, soit plus de 300 Canadiens. Comment décrire cette région si immense et variée? C'est grâce à la précieuse collaboration de M. Joseph Stanford, Sous-Ministre adjoint chargé du secteur géographique, ainsi que celle de Marc Brault, Michael Bell et Steve Hibbard, des Directions générales de l'Afrique et du Moyen-Orient, que les pièces du puzzle ont fini par s'ordonner.

## LE MOYEN-ORIENT

Carrefour du monde, c'est dire carrefour de tendances, de tensions et de civilisations. Cette région relativement petite semble avoir un impact disproportionné sur le reste du globe; impact sur l'économie, sur la sécurité mondiale, du fait que les conflits qui y sévissent — israélo-arabe, irano-iraquien, libanais — risquent de se propager dans les pays avoisinants.

Le Canada a huit ambassades au Moyen-Orient: Bagdad, Koweït, Djeddah (déménagement prochain à Riyadh), Abou Dhabi, Tel-Aviv, Beyrouth, Amman et Le Caire.

Pour des raisons politiques et culturelles, l'Égypte se rattache au Moyen-Orient. L'ambassade du Canada à Téhéran a été fermée en 1980 après l'éclatant "coup canadien".

## Vue d'ensemble

Étant donné les trois conflits majeurs de cette région, nos principales préoccupations sont forcément d'ordre politique et économique.

Dans le domaine commercial, le pétrole constitue notre principale importation, nous avons également des investissements d'une importance considérable pour l'économie canadienne.

Le Canada participe également à la coopération au développement dans la région (46 millions \$ en 1981), particulièrement en Égypte et au Soudan, et, à un degré moindre, au Liban, en Jordanie, au Yémen du Nord et au Yémen du Sud.

Le Canada accueille des immigrants venus principalement d'Égypte et du Liban.

## La région méditerranéenne

Commençons par une réussite, l'Égypte. Maintenant que la paix est rétablie entre Israël et l'Égypte, celle-ci s'affaire à rétablir sa position au sein du monde arabe. Donc, nos relations sont on ne peut plus positives à tous les égards.

Israël, demeure un pays relativement sûr malgré l'instabilité qui règne à ses frontières. Le Canada y est représenté par un personnel important et dynamique. Nos relations avec Israël sont excellentes et nos contacts, tant officiels qu'officieux, très variés.

Le Canada appuie le droit d'Israël d'exister à l'intérieur de frontières sûres et reconnues, celui du peuple palestinien à un foyer national sur la rive occidentale et dans la

bande de Gaza, et souhaite voir la fin des hostilités irano-iraquiennes.

À Beyrouth, la situation est moins rose. Comme il y a peu de chances que les choses retournent bientôt à la normale, le Canada vient de réduire de moitié son personnel permanent de 20 personnes.

En Iraq, malgré la guerre avec l'Iran, nos collègues ne sont pas directement menacés. Les Canadiens séjournant à titre privé dans la région sont inscrits à l'ambassade.

Parlons de la Jordanie: le Canada y met sur pied un modeste programme de coopération au développement.

## Le golfe

Le Canada a une ambassade au Koweït, qui jouit également d'une position stratégique et d'importantes richesses pétrolières.

Les Émirats arabes unis jouissent d'une position stratégique dans le Golfe et pourraient être un partenaire commercial intéressant pour le Canada.

Berceau de l'islam et riche de pétrole, l'Arabie Saoudite joue un rôle particulièrement important au sein du monde arabe et islamique, et son influence, bien que souvent exercée sous le manteau est néanmoins dans bien des cas extrêmement efficace.

## UNE AFFECTATION AU MOYEN-ORIENT

Indiscutablement, le Moyen-Orient est une région rêvée pour ceux qui ont soif de connaître. Si ce "berceau des civilisations", avec ses nombreuses cultures et religions, offre beaucoup, il est néanmoins en proie à certains conflits internes et externes et est par ailleurs touché par certaines difficultés, à savoir le rôle des femmes dans la société.

La société islamique, la société occidentale perçoivent différemment la femme. L'application des lois islamiques varie énormément d'un pays à l'autre et actuellement, c'est en Arabie Saoudite et en Iran que leur interprétation est la plus limitative. L'interdiction de conduire ou de sortir seule, ou l'obligation de ne laisser voir que son visage peuvent rendre difficile, au début, une affectation pour nos "occidentales libérées".

Tout compte fait, cependant, les aspects positifs de la vie au Moyen-Orient sont tels que le visiteur peut oublier ses préoccupations et profiter des richesses culturelles et historiques de la région. La plupart des personnes qui ont séjourné au Moyen-Orient s'accordent à dire que leur expérience a été enrichissante et certainement stimulante sur le plan intellectuel.

